
终于熬到暴涨的湖水开始缓慢退落，却依然没有渔民驾船靠岸交易。

7月 21日，岳阳楼区街河口渔港码头，在此收购批销洞庭湖野生渔获物近 20年的李

光前、郑林慈等人，坐在船上，瞅着空荡荡的鱼筐唉声叹气，面对准备登船买鱼的客户，

他们连连摆手：“莫上船哒，冒鱼，我自己都冒鱼呷！”李光前十分沮丧地告诉记者，洞庭

湖解禁恢复下网捕捞已经 20多天了，可他们几乎每天都要面对无鱼收购批销的清冷局

面，这是他们记忆中从未遭遇过的尴尬情景。洞庭湖里果真无鱼可捕吗？记者就此采访

了专业捕捞渔民、洞庭湖野生鱼经销商、渔政执法部门和生态保护组织。

“洞庭湖不可能没鱼，而且鱼虾

产量绝对超过往年。”捕鱼 30多年，

曾经是东洞庭湖上最大野生鱼虾经

销商，现转产转业开餐馆的何建国

说，早在今年 5月，他曾预言本年度

洞庭湖的龙虾个体会肥大，产量也

高，事实证明他的判断是正确的。何

建国说，眼下有些渔民捕捞收入之

所以较低，在他看来有两个直接原

因：其一，洞庭湖水位尚高；另一个

是，近几年来，政府为保护生态平

衡，降低洞庭湖的捕捞强度，坚决禁

止使用“迷魄阵”、“万龙网”等有害

渔具进行捕捞。

岳阳市东洞庭生态保护协会会

长何大明则认为，眼下因为水位

高涨，洞庭湖里的鱼类基本都躲

在芦苇荡里吃饵料，所以在空荡湖

水里暂时还捕捞不到鱼。“如果水位

退落正常后，渔民在湖里仍收获不

到期待的渔获物，才能表明洞庭湖

渔业资源减少了。”

岳阳县东洞庭湖渔政监察执法

局副局长李海波告诉记者，他通过

观察分析，现在渔民大多都在用流

丝网，但如今并不是使用的时候，因

此捕捞量会少些。同时，他也比较认

同何建国、何大明的一些观点。“就

今年整体而言，东洞庭湖专业捕捞

渔民的收入不会有佷大的波动。”李

海波如是分析。
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洞庭湖捕销旺季
野生鱼商为何没鱼卖？

当天上午 9 时许，记者在街河口渔港码头进

行观察时看到，并排停靠在湖岸边的几条渔船

上，昔日交易兴旺的场景荡然无存。“今年开湖捕

捞几天后，湖水持续暴涨，渔民无法下网作业。”

年过半百的李光前说，在 7 月初，每天清晨都会

有渔船排队靠岸，渔民将船仓里的渔获物批售给

水产经销商。但随着收获越来越少，逐渐没有渔

民来卖鱼了。

眼见这种困局一时无法化解，为了生活生计

的需要，郑林慈、江群等鱼商经过多方打探，来

到华容团洲新沟闸水域，发现只有用对船风网

捕捞的渔民时下有些渔获物。于是，郑林慈决定

驾驶自家带氧气装置的运鱼车，每晚 11 点赶往

新沟闸水域码头，等到渔船靠岸立即抢购后，再

于清晨 5 点多运回街河口渔港码头，等到 6 点多

开始销售。

“鲢鱼卖 10元/斤、黄古鱼卖 15元/斤，一天忙

碌下来 400 斤鱼的毛利润仅 500 来元钱！”郑林

慈称，在街河口码头从事贩鱼生意 10 年的她，

从未像现在这般劳累疲惫过，因为收购的鲢鱼、

黄古鱼没有餐馆酒店和水产企业的批量购买，只

能一条条零售。以往，通常在早上 7 点前她便将

当日收购的洞庭湖野生鱼全部批销一空，而现在

每天要忙到早晨快 8点才能卖完。

李光前、王四军坦言，按照以往的惯例，每

年开湖后的数月是捕鱼售鱼旺季，去年贩鱼生

意虽不算好，但 6-7 月期间至少已获得毛收入

20000 多元。而今年已至 7 月下旬，连日常生活

开支都没有赚到。“听说洞庭湖 10月份前后要彻

底禁渔，这就意味着贩鱼这个传统行当今后没

搞头哒。”

从事洞庭湖野生鱼经销的商贩因无货源

生意冷清。那么，从事捕捞的渔民收入又会

怎样？

“今年洞庭湖的鱼类捕捞量确实佷少，我

目前只在湖里捕虾，平均一天有近 800 元的

收入！”岳阳县渔民王元根现在基本上都是在

该县中洲电排站周边水域用地笼王捕虾。他

告诉记者，今年洞庭湖的虾个体比去年大，而

且产量也多些。他与周边渔友期待，洞庭湖水

位持续缓降，争取在 10 月份前，实现捕捞收

入 8万元。“不晓得 8月份湖里没龙虾捕捞后，

是否能够捕到鱼？”

在岳阳楼区贮木场周边水域捕捞的渔

民祁红星夫妇，每天捕捞 20 斤左右的青虾

和龙虾，日均收入 600-800 元。“准备 8 月

开始用丝网捕桂花鱼，现在的行情已经蛮

好了，桂花鱼的价格应该还会上涨。”祁红

星夫妇告诉记者，希望每天捕捞收入稳步上

升，也许在 10 月份后，他们夫妇和渔友们将

彻底告别半辈子的辛苦捕捞活计。“洞庭湖

实行全面禁捕政策后，渔民才会一门心思上

岸谋业。”祁红星对告别渔民身份后的生活并

不担忧。

“下湖捕鱼 20 多天了，收入还不足 1000
元，洞庭湖里真的冒鱼哒！”岳阳楼区专业捕

捞渔民吴文兵心里阵阵发凉，当天他无数次

下网收网后，仅捕获了一条 6 斤重的鳊鱼。

“有时连渔船发动机的油钱都没赚回，对今后

几天是否有收获已不抱希望哒！”在湖里捕捞

不到鱼，没有保障生活开销的经济收入来源，

往后的日子怎么过？吴文兵一筹莫展。

昔日供销两旺
如今门可罗雀

专业捕捞渔民
收获差距极大

洞庭湖鱼虾众多
多因素影响捕获
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